



*“Somos una
herramienta para
generar políticas
públicas”*

*Así define su visión institucional el
veterinario Jorge Reynals, Director del
Centro Regional Patagonia Norte del INTA
desde marzo de 2013*





y Pesca
Nación



¿Cuál fue su motivación para presentarse al cargo de Director Regional?

La motivación más grande fue el conocimiento de la zona, más aún de la gente y las instituciones vinculadas con el INTA. Al haber transitado por la línea sur de Río Negro, San Martín de los Andes, Valle Medio del Río Negro y por Valle Inferior conozco mucho la realidad regional.

¿Cuál es su propuesta de gestión?

Está basada en cuatro ejes. El primero es la generación de confianza y está relacionado con los lazos que crea el INTA con las instituciones que trabajan en el medio. Las personas que hoy están en el territorio comparten nuestros mismos intereses y objetivos y desde el INTA esto se trabaja desde la transferencia y la extensión. Con respecto a validar la confianza con las dos provincias, la relación es muy buena y eso viene de antes. Lo que propongo, en este sentido, es afianzarla a través de la relación personal con la gente.

La segunda propuesta es el acuerdo sobre la visión de la institución con un enfoque territorial. Es profundizar y ponernos de acuerdo en las Experimentales, ya que todo no lo podemos abarcar pero sí hay algunas cuestiones que están identificadas y aun no se está trabajando en ellas.

La tercera es la institucionalización de jóvenes. Tenemos una nueva generación que ha ingresado al INTA y que hay que prepararlos teniendo en cuenta estas nuevas temáticas y visiones; es necesario superar la falta de institucionalidad existente.

La cuarta propuesta es pensar en las políticas públicas. Desde el INTA somos una herramienta para generar líneas de trabajo que fomenten las políticas públicas. El ejemplo más cercano es la problemática de la plaga que afecta a los cultivos de pepita: la carpocapsa. Es un trabajo que se impulsó desde el INTA y se apropiaron otras instituciones y hoy tiene un peso significativo para afrontar esa problemática. Habrá que seguir trabajando, seguir investigando y apuntar a procesos de esta índole.

De las economías regionales, ¿cuáles serán las prioritarias?

Podríamos hablar de economías regionales, regiones geográficas o de territorios. Existen dos zonas en expansión, siendo la primera la que abarca el Valle Medio hasta el Valle Inferior de Río Negro; mientras que la segunda es la del Chañar, en Neuquén. Ambas brindan al INTA amplias oportunidades para trabajar en el territorio. Asimismo, se dan situaciones puntuales, como el corrimiento de la barrera sanitaria, cuestión que nos abre un panorama interesante para trabajar, pero que tienen cierto grado de dificultad.

Tenemos zonas que están en conflicto, como es la situación de la fruticultura con cuestiones vinculadas con los mercados y las políticas, mientras que hay problemas de sequía y ceniza en la línea sur del Río Negro y parte de la meseta de Neuquén con inconvenientes estructurales o climáticos.

Todas son situaciones difíciles de trabajar, pero que deben abordarse desde lo técnico y con un fuerte énfasis desde el enfoque territorial. Es importante vincular nuestro trabajo con las políticas públicas.

Frente a temas puntuales, como el corrimiento de la barrera sanitaria, ¿cuál es el trabajo del INTA?

De diferente forma, las tres experimentales del CR tienen distinto anclaje en el territorio y obviamente las cadenas son distintas. Desde hace años el INTA viene trabajando muy fuerte en ganadería, en aftosa (en los momentos en que hubo), en el aumento de producción ganadera y en poner en valor los valles. En el tema sanitario, la Estación Experimental Bariloche trabaja en el corrimiento de la barrera. Esto genera una gran oportunidad y permite poner en valor todas las investigaciones que se vienen desarrollando. Entonces, para que este corrimiento de la barrera sea un hecho positivo lo que tiene que pasar es poner en funcionamiento los valles para que se pueda engordar y producir carne a medida que se aumenta el stock ganadero. En cuanto a la estimación de carga o intensidad de uso ganadero, hay trabajos hechos sobre la cantidad de animales que se podría tener a nivel regional para no afectar la productividad de esos campos. Por otra parte, está la tecnología que se utiliza para producir pasto y maíz con la finalidad de retener los terneros que van del sur al norte. En cuanto al abastecimiento de carne a nivel regional, Patagonia Norte abastece el 40 por ciento de su carne, habiendo un faltante importante. En este sentido, se cubre con carne del norte y con terneros que se producen en esta región pero que se envían al norte de nuestro país. Por lo tanto, tenemos un gran desafío por delante. •

Jorge Reynals es oriundo de la provincia de Buenos Aires. Es médico veterinario, egresado de la Facultad de Ciencias Veterinarias de Tandil de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires y Especialista en Innovación y desarrollo territorial y competitividad por la Universidad Politécnica de Valencia (España). Fue director de la EEA Valle Inferior en el marco del INTA-Provincia de Río Negro, desde el año 2008. Previamente cumplió funciones en otras dependencias del INTA; entre 1989 y 1993 como jefe de la Agencia de Extensión Ingeniero Jacobacci; entre 1993 y 2002 trabajó en la Estación Experimental Bordenave; entre 2002 y 2007 en la Agencia de Extensión de San Martín de los Andes y entre 2007 y 2008 en la Agencia de Extensión Valle Medio.



Ministerio de
Agricultura, Ganadería y Pesca
Presidencia de la Nación